

LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,
V́ctor J. Gólcher

PROPIETARIO,
Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,
Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. jueves 5 de junio de 1902

NUMERO 210

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO
SE DIGNE VISITAR MI

DE

ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M. MUEBLES

UNICA
EN
Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país.—
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO
Y
Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º. 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRIGENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomiendan, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tipo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón..... I. Heilbron.
Vía Limón..... F. Carranza
Turrialba..... Carlos Figuls
Santiago..... José Rojas
Jiménez..... Antonio Luna
Juan Vías..... Filadelfo Fonseca
Cartago..... Angel M. Sánchez
Paraiso..... N. Sáenz
Tres Ríos.....
Curridabat..... León León
Guadalupe..... Jesús Angulo
San Pedro del Mojón Luis Fait
Desamparados..... Isidro Urefia
Alajuelita..... Abram Rojas
Sta. María de Dota..... Eufracio Urefia
Puriscal..... Emilio Carvajal
Santa Ana..... Gerardo J. Valverd
Escasú..... Víctor Zúñiga
Heredia..... Nicolás Cartín
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.
San Joaquín..... Hipólito Chaves
Río Segundo..... Alejandro Soto
Alajuela..... Ag. de Comisiones
San Ant. de Belén..... Esteban Murillo
Grecia..... Ricardo Alvarez
Naranjo..... Rogelio Castro
San Ramón..... Roberto Valladares
Zarceiro..... Jesús Vargas A.
San Carlos..... Ramón Quesada
Atenas..... Daniel Ruiz
Palmares..... Trino Araya
San Mateo..... Ernesto Valverde
Estrella..... Elias J. Chinchilla
Puntarenas..... J. M. Silva
Miramar..... Mateo Mena
Las Cañas..... Raff. Acosta C.
Santa Cruz..... José López
Liberia..... Salvador Villar
Poas..... Rafael Hidalgo
Sardinal..... Juan R. Robles.
San Marcos..... Amando Padilla
San Pedro de Alajuela..... Ignacio Guzmán
Aserrí..... Antonio Castro
Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publican los comunicados de interés particular o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta. Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

"BOLA BLANCA"

situada en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios.

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

¡¡ ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!!

Hermenegildo Jiménez

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 floretes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacón; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 saraandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornas para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ¼ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 12 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las cosas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permitan y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

OFICINA:—AVENIDA 12, OESTE.

APARTADO número

LA NUEVA PRENSA

San José, jueves 5 de junio de 1902

PROTECCIONISMO

III

Tan poderosos y racionales argumentos del señor Tinoco no hicieron mella en otro ilustrado contrincante quien replicó como el anterior adversario sosteniendo que no se había aducido ningún argumento que valiese algo en favor del proteccionismo. Pues señor, si el derecho á vivir no es argumento, no sabemos cuál pueda serlo: si el evitar que nuestro dinero vaya fuera no es razón, no sabemos cuál lo fuese en el mundo.

Cree el joven adversario del proteccionismo que la riqueza no consiste en bastarse á sí mismo, en producir lo que se consume, sino que la riqueza es formada por el sobrante de producción de un artículo que se pueda cambiar por otros artículos que se necesiten. Tal manera de apreciar lo que es la riqueza nos parece un tanto paradójica ó por lo menos estrecha porque no abraza todo lo que real y positivamente forma la riqueza.

Se dijo también que Es-dos Unidos en su interior era libre cambista; pero esto no lo tenemos por razón, por que también Costa Rica lo es. Alajue'a trae sus maderas, su panela y cuanto tiene, á San José ó á otra parte sin pagar derecho alguno, pero esto nada prueba; el proteccionismo tiende á proteger al producto nacional contra el de fuera, pero al de una provincia ó estado contra el de otra ú otro, no; eso no sería el proteccionismo que nosotros buscamos, de ninguna manera, ni es ni pudo nunca ser el que por dicha del país es ya escuela de la mayoría de la Cámara.

Se ha citado también contra el proteccionismo un hecho: lo que produce al yanqui nuestro territorio de Zent, en Matina y de eso se deduce también un cargo porque el costarricense teniendo á Zent como suyo nunca se fijó en él para hacer lo que

hoy hacen allí los extranjeros.

No solamente Zent estaría en ese caso; las 8 décimas partes de nuestro territorio no han sido explotadas por nosotros porque no nos sobran brazos para ello. Y eso sucede en todos los países nuevos y pequeños y hasta en muchos otros mayores en todo sentido que Costa Rica.

Pero es acaso que el adversario del proteccionismo cree que éste no debe implantarse hasta que hayamos podido explotar todo nuestro territorio?

En ese caso para qué proteccionismos si seríamos inmensamente ricos con todo nuestro suelo en producción y con el enorme capital que para tal cosa se habría necesitado y que quizá nos habría caído del cielo?

Los temores de algunos acerca de tener que pagar algunos centavos más les hace, según nos parece, no fijarse en las grandes ventajas que pueden conseguirse.

Estamos nosotros con el señor diputado Tinoco: "Dejémonos, dice este notable ciudadano, de pueriles temores, entremos de lleno en el camino del proteccionismo que nos llevará sin tropiezos á conseguir el bien del país; pero si vacilamos, si queremos hacerlo á medias, en vez de un bien hacemos un mal muy grande".

Señor don
Cartago.

Señor: agradezco á usted que á mi nombre dirigiera su carta abierta: ella trata de asuntos muy interesantes.—Desgraciadamente, la compañía del Ferrocarril, por las estipulaciones de sus contratos ha recibido facultades absurdas. En cuanto á la ley ferrocarrilera, otro señor diputado de muy reconocida competencia, el Ingeniero Matamoros, tiene formado un proyecto trascendental y según me ha dicho, pronto será presentado al Congreso. Si esto no tuviese efecto, aunque no hay razón para que así sucediese, tendré el honor de dirigirme á U. y á otras ilustradas personas para con sus consejos é indicaciones, remediar la falta; pero, le repito, el proyecto está hecho; yo lo ví. Demás de esto, muchos de mis

ilustrados compañeros arden en deseos de hacer mucho bueno por el país mermando á la Compañía ferrocarrilera cuanto dentro de la ley sea posible mermar, prerrogativas leoninas que posea ó crea poseer.

Pero aun encuentro otro camino más expedito, el del Ministerio de Fomento. Está á su frente un hombre que ha jurado hacer el bien del país, sobre todo y contra todo, en el buen sentido de la frase, y á quien no imponen los alardes de la empresa ferrocarrilera al Norte ni la de ninguna otra. Allí creo yo que debiéramos buscar la "estrella polar" los terratenientes de Reventazón y la parte esencial de su muy grata, tendría allí una solución pronta y justiciera.

Téngame como su muy agradecido y s. s.

V. J. GÓLCHER.

GACETILLA

La oficina de

Redacción y Administración de "La Nueva Prensa", se ha trasladado á la Avenida 12, Oeste, número 61, en el mismo local que ocupa la Tipografía La Prensa Libre.

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Reorganización de resguardos

La entrada al Golfo de Nicoya entre Tortuga y Herradura debe vigilarse continuamente por una sección de resguardo puramente marítima que haga el cruce sin interrupción. En Puntarenas la sección terrestre debe estar montada ó lista á montar en cualquier momento y vigilar mucho los senderos entre San Ramón y Miramar y entre aquel y Esparta y Barranca.

Hay también una antigua picada muy corta aunque muy quebrada desde las inmediaciones de San Ramón hasta las de Las Cañas y sabido es que San Ramón está abundante de destilaciones clandestinas, entre ellas una muy grande.

El visitador de Resguardos puede vigilar el crucero arriba indicado, embarcándose en Las Agujas ó en Boca de Río Grande. Aunque bien sabemos que todo eso ó algo mejor lo tendrá dispuesto el señor Inspector, lo decimos porque creemos que nunca es malo ayudar en algo si se hace con buena intención.

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Don Honorio Monge

Con cuanto gusto veríamos que el Supremo Gobierno accediera una vez que

llegue al Ministerio del ramo la solicitud de los vecinos de Desamparados á pedir para Jefe Político al estimado y honrado ciudadano con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Una idea

Para evitar en lo posible ser víctima de los abusos que se cometen frecuentemente, con pretexto de la caridad, lanzamos la idea siguiente: que de cada cantón de esta ciudad se nombre una comisión que se formará de personas caracterizadas de la localidad, para que á ella se sometan las solicitudes que se presenten y decida de la justicia ó negación que merezcan los solicitantes.

Nosotros opinamos con el articulista de "La Prensa Libre". El muy estimable y estimado don Manuel Romero Escobar no podía ni debía impedir las manifestaciones de entusiasmo de un pueblo y si algunos de un partido se permitieron ser groseros, á ellos los juzgará la sanción pública, pero no se debe por ello hacer cargo alguno á don Manuel; sería mucho rigorismo. Don Manuel, esquivelista neto, debía aceptar el entusiasmo fernandista como desinteresado.

Hoy no recibimos cables

hasta la hora de entrar el número en prensa

Cronista G.

Hoy en la mañana

á la salida de las clases de la Escuela Superior de Varones N^o 1, un jovencito yankee, de apellido Conner, fué golpeado en un ojo por una piedra que le arrojaron.

La oficina del Registro Civil

ha sido trasladada al local que ocupaba la Sección de Comercio, piso bajo del Palacio Nacional y esta oficina y el Almacén de útiles escolares al mismo local que este ocupó antes, casa de don R. Urrutia. Ya lo saben, pues, los interesados.

Nos ha informado el señor

fiscal de inasistencias de las escuelas comunes de esta ciudad, que debido á la falta de recursos en que se halla la Junta no ha sido posible cobrar las multas. Además, se necesita, para que lleve las órdenes de cobro, una persona que conozca toda la ciudad. Parece que se pondrá dos policías á la orden del señor encargado. Y ya que de él hablamos justo es

consignar que el actual fiscal de inasistencias, don Marco Tulio Pérez, es persona correctísima que sirve á entera satisfacción su cometido.

DE ALAJUELA

Va es alarmante

el número de mendigos que á la partida de los trenes se juntan en la Estación del ferrocarril. Importunan á los pasajeros solicitándoles una limosna "por el nombre de Dios" y muchos de ellos despiden un aliento *alcoholizado*. Hay uno, de apariencia sana, robusta, que para pedir presenta un papelucho en el cual dice que por ser pobre, tener mucha familia y no poder trabajar implora la caridad del público. En ese caso todos vamos á tener que invocar la caridad pública, pues el no poder trabajar, aunque curable, es enfermedad muy común y contagiosa.

Alumnos de honor

del VI año B. de la Escuela Superior de Varones N^o 1.

1. Guillermo Borbón, 2. Manuel Mata. 3. Carlos Gólcher. 4. Juan Solís. 5. José Francisco Castro. 6. Antonio Facio 7. Roberto Licheverría.

El maestro,

J. Granados Chacón.

CRONISTA A.

Suscripción.

"La Prensa Libre" ha recogido para los damnificados de Guatemala como ₡ 250. Aplaudimos al colega por su grande generosidad en unión de todos aquellos que han concurrido.

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Bio fono Teatro.

Veamos que los del cinematógrafo tienen *leche*. Con la función que darán esta noche acabarán de llenar sus bolsillos con dos mil colones porque estando repleto el teatro y á los precios de 50 y 100 centimos, fuera de las entradas gratis que bien ascienden á 60, lo menos que hacen son 500 colones... y después quejémonos que los que deben no pagan, que hay crisis, aunque los ojos se llenen de *biofono* y el estómago de aire. En fin, que recojan más colones los empresarios.

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Colones.

Los derechos liquidados en las Aduanas de la República, durante la semana 19-24 de mayo asió poco más ó menos á ₡60.000.

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ahogadas

El sábado 7 de junio se remarcarán las prendas que *bebían agua* y que no han sido refrendadas en "La Confianza."

Restablecida

Según los últimos cables la paz en el Sur de Africa acaba de restablecerse, dando garantías á todos los ciudadanos del Orange y Transvaal; y lo más sobresaliente es que la ley británica no castigará en ningún caso con la pena de muerte. Kruger está de plácemes así como los holandeses.

El Abanico

Esta hojita mensual nos acaba de llegar. El gran literato Bolet Peraza aunque lleno de canas en una versión literal describe la poesía de Gautier "El Festín de las Armaduras" que termina así: canta el gallo, buyen los espectros, y recobrando su aire altivo, apoyan sobre las almohadas de mármol sus cabezas cargadas por los humos del festín.

Correo

Con grandes letras hemos visto avisado en la administración de esta ciudad que hoy llegará la correshondencia. Si Ud. no ha visto lo que es ver al comercio de nuestra San José, váyase esta noche antes de las 8 p. m. y se podrá convencer.

Buen provecho

Con él ha comenzado ya la Administración de Correos, pues ha comenzado el Administrador General señor Esquivel á visitar las oficinas postales. Limón ha sido la primera. Ojalá que siga así y pronto tendremos este importante ramo, *al día*.

El Octavario

Casi más concurrido que el jueves pasado estuvieron las demostraciones al Santísimo Sacramento. Sería mejor que se observara un poco de más respeto en esos actos religiosos, pues se cometen abusos y atropellos.

Perros

En uno de nuestros canjes leemos que en el Norte de la Patagonia se ofrecen remuneraciones para el exterminio de esos amigos del hombre. Allá lo hacen por necesidad pues los canes son fieras pero aquí algunas veces se hace por puro gusto.

Andrew Carnegie

Este multi-millonario de los Estados Unidos ha regalado más de sesenta millones de pesos fuertes en pro de la educación. Si se acordara de Costa Rica, nos haría un gran favor, pero suponemos que lo haría después de la anexión. ¡Qué lástima y qué vaina!

"El Debate"

Qué habrá sucedido? desde que el nuevo colega vió la luz pública, no lo hemos visto más en nuestra mesa de redacción. Si es algún percance lo sentimos.

Gracias

Este cronista está agradecido por las muchas satisfacciones que ha recibido de interesantes personas, con motivo de lo sucedido ayer por la mañana, pues consideran que lo que dice algún tor-

cido no tiene razón de ser, desde que se basa en la información urbana.

Justicia al mérito

Los vecinos del cantón de Tarrazú jamás olvidarán lo que vale don Modesto Guevara y piden se le nombre Jefe Político de Guadalupe ya que no es posible para ellos.

Se dice que por intrigas de cierto sujeto fué quitado del puesto de Jefe Político de Tarrazú, después de empeñarse desinteresadamente por el adelanto de aquel pueblo llenando cumplidamente su deber.

CRONISTA C.

COMUNICADOS.

A los esquivelistas de Poás.

San Pedro, C. de P.

Muy señores nuestros:

Leímos con interes la correspondencia que nos dirigen Uds. en *La Nueva Prensa* número 203 del 27 de mayo corriente, y sentimos grandemente no saber con precisión, quién ó quienes son los autores de la correspondencia en relación. Cierta es que conocemos muy á fondo, la política local de ese floreciente cantón, emporio de riqueza, como cierto es también que nos duele mucho, que apesar del nuevo cambio no hayan mejorado de situación y sigan siendo aún, objeto de arbitrariedades, pero nos permitimos advertirles que en el nuevo Jefe Político, señor don Casiano Porras, tienen Uds. un hombre honrado á carta cabal, que les hará justicia y que jamás estará con los enemigos de Uds. ni del nuevo Gobierno, pues eso sería inícuo é intolerable. Sucede en pueblos que como ese, casi siempre estuvieron en manos de autoridades paniaguadas, los favoritos creen dura todavía el régimen odioso de la Administración que pasó y piensan sacar ahora derecho por medio de sus intrigas acostumbradas, pero la nueva Administración, inspirada en el bien general de Costa Rica, creemos intenta dar al traste con esa politiquilla que divide las poblaciones en parcerías irreconciliables y administrar justicia á quien la necesite sin mirar su filiación política, pues dice el señor Esquivel en su Mensaje al Congreso, que su Gobierno no será de partido. Claro es que las autoridades tienen que ser personas gratas á él, y claro es que en lo político tienen mejor puesto sus adeptos. Si llevamos nuestra palabra á Uds. é hicimos promesas de que el nuevo Gobierno les haría justicia, fué por la convicción que de ello tenemos, y juzgamos por tal motivo injustos los cargos que nos hacen; obran Uds. con mucha precipitación, pues ni siquiera han tenido tiempo para juzgar ni conocer el criterio del nuevo Jefe

Político. Crean que si el señor Porras se aparta un paso siquiera del rumbo que debe seguir, nosotros seremos los primeros en pedir, se les haga justicia.

Con muestras de consideración somos de Uds. attos. y S. S.

Raul Acosta. Franco. Chacón

Alajuela, 28 de mayo de 1902.

Glin...glan...doblando están.

"Unos comerciantes," repican duro en "El Pacifico" del primero del actual contra los hijos del Celeste Imperio que se han dedicado al comercio de este puerto: llaman la atención del Poder Ejecutivo para que prohíba la entrada por completo, al país de aquellos inofensivos hombres y acclamation la promulgación de una ley que estatuya que el que salga del país aunque haya nacido en Costa Rica no pueda volver á él. Para ello arguyen los firmantes que todas las naciones Europeas y Americanas como consecuencia natural de todos los perjuicios que causa al comercio, á la industria y á la agricultura la raza asiática, han tratado de impedir la emigración de ella. Hacen á sí mismo cargos al Gobierno y á las autoridades locales porque no han puesto de su parte absolutamente nada para prohibir la entrada al país de aquella gente, dejando burlar de modo inusitado y escandaloso las leyes de la materia: amargamente se quejan de que los chinos tienen monopolizado el comercio de este puerto y como consecuencia de las ventas que hacen á precios inconcebibles mercadería á cierto manipuleo que todo el mundo conoce, arruinan los esfuerzos de los hijos del país.

Vamos por partes, señores.

¿No existe ya en Costa Rica esa ley que prohíbe la emigración de la raza amarilla?

¿Qué más quieren?

Si se restringe la libertad de salir y entrar al país cuando á bien se tenga, como Uds. lo pretenden ¿no se atentaria contra un derecho individual? Podría llamarse liberal un gobernante que tal hiciera? ¡Nunca!!

Y la presente administración que profesa aquellos principios predicados é implantados por el hombre Jesús de Nazaret, no queirá renegar de la escuela á que pertenece. De ello estamos seguros.

Costa Rica con la ley prohibitiva existente se ha puesto también á la altura de las naciones enunciadas por "Unos Comerciantes:" debemos atenernos á ella y ser consecuentes.

¿Podrán indicarnos en qué consisten los perjuicios que causan los chinos al comercio, á la industria y á la agricultura?

No lo harán; y nosotros decimos: cuando en este puerto no había establecimientos chinos, los comerciantes del país y de otras naciones, hacían pingües negocios porque sacaban del pueblo consumidor un interés judío; es decir, á costa del proletario se enriquecían pronto, y hoy que encuentran competencia no quieren conformarse con una modesta utilidad.

¿Por qué no siguen en el comercio el método observado por la raza antdiluviana?

Estos traen sus mercaderías, las calculan y se conforman con ganar poco pero pronto; de ahí resulta que sus ventas son crecidas y aunque gaven un centavo en cada mercancía, siendo sus realizaciones prontas, un centavo ahora, otro enseguida, otro y otro, al fin de año esos centavos forman muchos colones.

¡Oh asiáticos, como dais lecciones de finanzas al mundo entero!

Luego los chinos si causan algún perjuicio con sus negocios, si perjuicio puede llamarse vender barato, es á unos pocos de descomunal tragadero, pero en cambio favorecen al pueblo consumidor que es quien forma la mayoría, porque lo que ayer le costaba un colón hoy lo obtiene por la mitad de ese colón, economizando la otra mitad; y no se diga que los chinos manipulean, ellos en sus pesas y medidas se ajustan á la ley. Dígalo, si no, el pueblo de Puntarenas, el de Sta. Cruz, el de las Cañas, en donde antes de que hubiera competencia china, se les sacrificaba sin compasión y se le privaba de artículos de necesidad. Hoy que en aquellos lugares hay comerciantes chinos, las gentes pobres y no pobres llenan sus necesidades adquiriendo á precios moderados lo que antes ó no conseguían por falta de recursos ó si los obtenía era á precio fabuloso, privándose por ello de conseguir otros artículos de primera necesidad.

Por otra parte, los chinos tienen por costumbre ser muy unidos; el lujo no entra en ellos, y

mientras trabajan para hacer capital se privan de una mesa suntuosa, del Champagne, del vino y no hacen ninguna ostentación, defectos esos muy comunes entre nosotros. A eso también obedece que los chinos progresan en sus negocios, y cuando estos han llegado á su apogeo, saben ellos ponerse á la altura de nuestras costumbres; son espléndidos, desprendidos, caritativos.

¿No dieron al Gobierno su contingente en dinero, cuando el amago de guerra con Nicaragua? ¿No obsequiaron al Hospital de San Rafael de esta ciudad un precioso y valioso altar? ¿No han suscrito una suma para la construcción de nuestro Templo?— ¿No dan cada quince de setiembre vestuario y tabaco á esos desgraciados presidiarios de San Lucas? ¿No practican la caridad? ¿No dan, en fin, crédito al pueblo; á los hijos del país que dentro y fuera de este puerto se dedican al comercio?

Todos lo saben; así como no ignoran que los chinos son sumos y respetuosos á la ley, cualidades muy recomendables por cierto.

Nuestro pueblo no es ingrato: este sólo tiene palabras de agradecimiento y elogios para los hombres de treza, que aunque abominables para "Unos comerciantes", queridos, y mucho, por los pobres.

Hasta aquí llegamos por hoy.

Puntarenas, junio 3 de 1902

Varios del Pueblo

Quien sabe idiomas es rico.

**Francés
Inglés
Alemán
Italiano**

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero.
Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

P. G. VELLA
Cervecería de la Sabana"

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

La Zapatería Guatemalteca

D E

Eusebio Alpíres

se ha trasladado 25 varas al Sur del Mercado, frente á las Alcaldías. Allí encontrarán calzado bueno, fuerte y barato y puntualidad en las obras.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

Panadería "La Francia"

de Félix Giró

Frente al Mercado, lado Oeste

El pan más sabroso y aseado que se consume en San José. Por la mañana y por la tarde se encontrará allí pan tierno, magnífico.

Todo mundo debe probar este pan en la seguridad de que quedará satisfecho el gusto más delicado.

BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República le debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? — ¡ Ud. ! — Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlas.

MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Inflatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Concusión, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos de GRIMAULT y C^{ia}

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla expuesto el cutis.

JABON SUAVE Y LINDO llamado de *Hibiscus*, para la cara, la tiña, el prurigo, el eccema cabelludo.

JABON DE PROTO-BODIENO DE HIDRARGIRO contra las cancezones, los *empíneos*, herpes, el *eczema* y el *prurigo*.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FENICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



KANANGA del JAPON RIGAUDY C^{ia} Parfums

Preparada en la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acetate de Kananga. Tesoro de la cabellera, que al aplicar, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, nutre el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A.
Abogado y Notario
Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO
Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Somberrería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO
Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA
Abogados y Notarios
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ
Abogados y Notarios
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS
Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES

Abogado y Notario
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON
Abogados y Notarios
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS
Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U.

Abogados y Notarios
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO
Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogado y Notario
Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚNIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO

FONSECÁ CALVO
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos dirjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares